



World Food Programme
Programme Alimentaire Mondial
Programa Mundial de Alimentos
برنامج الأغذية العالمي

Junta Ejecutiva

Segundo período de sesiones ordinario
Roma, 13-16 de noviembre de 2023

Distribución: general

Tema 4 del programa

Fecha: 20 de octubre de 2023

WFP/EB.2/2023/4-B

Original: inglés

Asuntos de política

Para información

Los documentos de la Junta Ejecutiva pueden consultarse en el sitio web del PMA (<https://executiveboard.wfp.org/es>).

Informe de actualización sobre la colaboración entre los organismos de las Naciones Unidas con sede en Roma

Coordinadores del documento:

Sr. S. Samkange
Director Superior
Dirección de Asociaciones Estratégicas
Correo electrónico: stanlake.samkange@wfp.org

Sr. N. Pronesti
Oficial de Asociaciones Estratégicas
Dirección de Asociaciones Estratégicas
Correo electrónico: neal.pronesti@wfp.org



I. Introducción

A. Finalidad y alcance

1. La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), el Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola (FIDA) y el Programa Mundial de Alimentos (PMA) han elaborado conjuntamente este documento sobre los progresos realizados en 2022-2023 en el marco de los informes que elaboran los organismos con sede en Roma (OSR) sobre sus actividades de colaboración. En el informe se expone cómo los tres organismos han trabajado juntos durante el período considerado y se destacan varios ejemplos de logros concretos derivados de esa colaboración en los planos nacional, regional y mundial, y en una serie de programas.
2. El presente informe se basa, además, en la reorientación estratégica de la colaboración entre los OSR, impulsada por los máximos responsables de los tres organismos y plasmada en el nuevo memorando de entendimiento global tripartito. En el marco de las reformas del sistema de las Naciones Unidas para el desarrollo (SNUD) y centrándose en las posibles repercusiones que la labor colectiva de los OSR puede tener en los beneficiarios a los que atienden, los tres organismos seguirán invirtiendo, cuando sea apropiado y eficiente, en oportunidades que sacan provecho de sus ventajas comparativas respectivas.
3. En la sección I se analiza la evolución de la función y la colaboración de los OSR para luchar contra la inseguridad alimentaria y transformar los sistemas agroalimentarios ante los desafíos actuales que configuran el mundo. La sección II incluye una selección de ejemplos detallados de las iniciativas de coordinación llevadas a cabo a nivel nacional, regional y mundial. Por último, en la sección III se propone una vía para la colaboración futura entre los OSR, en el contexto mundial actual y tomando como base el memorando de entendimiento actualizado.

B. Panorama general de la colaboración en 2022-2023

4. Según el informe *El estado de la seguridad alimentaria y la nutrición en el mundo 2023*, nuevas estimaciones indican que el hambre en el mundo se mantuvo relativamente sin variaciones entre 2021 y 2022. Sin embargo, el hambre sigue estando muy por encima de los niveles anteriores a la pandemia de la enfermedad por el coronavirus de 2019 (COVID-19) y se está muy lejos de alcanzar el Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS) 2. La intensificación de los principales factores impulsores de la inseguridad alimentaria y la malnutrición —esto es, los conflictos, la variabilidad climática y los fenómenos climáticos extremos, la contracción económica y la creciente desigualdad—, que a menudo se dan simultáneamente, está poniendo a prueba nuestros esfuerzos por alcanzar los ODS. Los efectos de estos factores varían según las regiones y los países, e incluso entre comunidades vecinas.
5. En este contexto, y con los nuevos mandatos de los jefes ejecutivos de los OSR, los tres organismos han reafirmado su compromiso de armonizar sus prioridades estratégicas en el memorando de entendimiento global tripartito que han firmado recientemente. A partir de las constataciones de la "Evaluación conjunta de la colaboración entre los organismos de las Naciones Unidas con sede en Roma", ese memorando se basa en las reformas del SNUD y reconoce que la colaboración entre los OSR se fundamenta en un amplio espectro de tareas, que va desde la respuesta a emergencias y perturbaciones hasta actividades

- humanitarias y de desarrollo a más largo plazo. Asimismo, en él se reconoce que es necesario un enfoque holístico y sistémico basado en los sistemas agroalimentarios, con asociaciones entre múltiples partes interesadas e inversiones innovadoras para abordar los complejos problemas de desarrollo y las crisis con que se enfrentan los países.
6. A escala mundial, los OSR siguen colaborando en foros políticos de alto nivel. Han elaborado mensajes conjuntos y complementarios que sirven para sensibilizar sobre la crisis mundial de la seguridad alimentaria y llamar la atención sobre los desafíos que se plantean para alcanzar los ODS relativos a la seguridad alimentaria y la nutrición. Además, los organismos se coordinan para garantizar el cumplimiento de sus compromisos.
 7. El “Momento para hacer balance de la Cumbre de las Naciones Unidas sobre los Sistemas Alimentarios dos años después de su celebración” (en adelante, Cumbre sobre los Sistemas Alimentarios +2), que arrojó buenos resultados y contó con el apoyo de los OSR, sirvió de plataforma para que los países mantuvieran intercambios sobre sus trayectorias en la esfera de los sistemas alimentarios y puso de relieve la importancia de acelerar los progresos, en particular en lo relativo al acceso a la financiación, haciendo hincapié en la necesidad urgente de aliviar la deuda y aumentar la liquidez de los países en desarrollo que se enfrentan a crisis.
 8. El respaldo conjunto de los OSR a la presidencia india del Grupo de los 20 (G20), junto con la Organización de Cooperación y Desarrollo Económicos, enriqueció directamente los Principios de Alto Nivel del Decán sobre Seguridad Alimentaria y Nutrición del G20¹. Estos principios, que demuestran la responsabilidad colectiva que incumbe a los países del G20 de reforzar y complementar los esfuerzos en todas las zonas geográficas, son muestra del reconocimiento y el compromiso de intensificar las iniciativas mundiales destinadas a mejorar la seguridad alimentaria y la nutrición, así como de promover los resultados convenidos en las reuniones actuales y pasadas de los ministros de agricultura del G20.
 9. En los planos nacional y regional, los OSR han estado trabajando para reorientar sus estrategias y mejorar su eficacia en materia de sistemas agroalimentarios, nutrición, igualdad de género y empoderamiento de la mujer, fomento de la resiliencia, juventud, cambio climático, medio ambiente y biodiversidad. Las operaciones de cada uno de los OSR en los países se basan en sus respectivos mandatos, diferentes pero complementarios entre sí, que a menudo los obligan a colaborar con distintas partes interesadas, como ministerios de diversos sectores y subsectores. Asimismo, estas operaciones suelen llevarse a cabo en zonas geográficas distintas y se refieren a una gran variedad de contextos y partes interesadas. A pesar de la singularidad de cada uno de ellos, los OSR han decidido encontrar aspectos operativos comunes y sinergias administrativas. Con el fin de sensibilizar sobre las complejas situaciones que afrontan los países, los jefes ejecutivos de los OSR visitaron Sudán del Sur y pusieron de relieve cómo las crisis interrelacionadas del clima, la economía y los conflictos pueden destruir todo el potencial de una nación. Los OSR están elaborando una propuesta de proyecto conjunto para ayudar al Gobierno de Sudán del Sur a fortalecer su resiliencia ante futuras perturbaciones.

¹ Los Principios de Alto Nivel del Decán sobre Seguridad Alimentaria y Nutrición, adoptados en 2023, son los siguientes: i) facilitar la prestación de asistencia humanitaria a los países y las poblaciones en situación de vulnerabilidad; ii) aumentar la disponibilidad de alimentos nutritivos y ampliar su accesibilidad, y desarrollar las redes de seguridad alimentaria; iii) fortalecer las políticas y la colaboración en favor de sistemas agrícolas y alimentarios sostenibles y resilientes ante el clima; iv) reforzar la resiliencia y la inclusividad de las cadenas de valor agrícolas y alimentarias; v) promover el enfoque “Una sola salud”; vi) acelerar la innovación y el uso de la tecnología digital, y vii) incrementar las inversiones responsables públicas y privadas en el sector agrícola.

10. Los OSR siguen aprovechando y reproduciendo las iniciativas de colaboración que dan buenos resultados, como el Programa conjunto para acelerar los progresos hacia el empoderamiento económico de la mujer rural (los OSR y la Entidad de las Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres [ONU-Mujeres]), el Programa conjunto sobre enfoques de género transformadores en favor de la seguridad alimentaria, la mejora de la nutrición y la agricultura sostenible, y el Programa conjunto para el Sahel en respuesta a los desafíos de la COVID-19, los conflictos y el cambio climático. También están estudiando posibles oportunidades de colaboración en Estados en situación de fragilidad y afectados por conflictos, y están buscando y fortaleciendo los vínculos existentes entre sus proyectos centrados en la producción local y la alimentación escolar con productos locales.
11. El Grupo Consultivo Superior de los OSR se coordina regularmente para garantizar la supervisión estratégica y brindar orientaciones sobre la colaboración interinstitucional. Este grupo, que tiene el mandato general de examinar la ejecución de las actividades conjuntas y abordar las cuestiones estratégicas, operacionales y normativas, analizó una gran variedad de temas, como el Programa conjunto para el Sahel en respuesta a los desafíos de la COVID-19, los conflictos y el cambio climático y la Red Mundial contra las Crisis Alimentarias, la finalización del memorando de entendimiento global tripartito y la posibilidad de aprovechar los resultados de la Cumbre sobre los Sistemas Alimentarios +2 con el fin de intensificar la colaboración entre los OSR en la transformación de los sistemas agroalimentarios a nivel nacional.

II. Aspectos destacados de las actividades de colaboración entre los organismos con sede en Roma en 2022-2023

12. Dado que los tres organismos son los responsables más directos de ayudar a los países a transformar sus sistemas agroalimentarios y a lograr el objetivo del Hambre Cero, la colaboración entre ellos continúa a todos los niveles y en todas las esferas temáticas, centrándose firmemente en los resultados y garantizando un intercambio continuo de conocimientos técnicos, lecciones aprendidas y buenas prácticas.
13. En esta sección, se destacan algunas esferas específicas de colaboración presentando ejemplos detallados. Entre ellos figuran un resumen de las funciones desempeñadas por los OSR en el seguimiento de la Cumbre de las Naciones Unidas sobre los Sistemas Alimentarios; las últimas novedades relativas al Comité de Seguridad Alimentaria Mundial (CSA); la colaboración en la Clasificación Integrada de la Seguridad Alimentaria en Fases (CIF) en el Pakistán; informes de actualización sobre el módulo mundial de acción agrupada de seguridad alimentaria, la Red Mundial contra las Crisis Alimentarias y el Programa conjunto para el Sahel en respuesta a los desafíos de la COVID-19, los conflictos y el cambio climático en África Occidental; una introducción al nuevo programa del Fondo para el Medio Ambiente Mundial (FMAM); un resumen de las actividades de colaboración en torno a la innovación, y estudios de casos sobre la colaboración de los OSR en la esfera de la cooperación Sur-Sur y triangular, el acuerdo quinquenal de colaboración entre los OSR en Kenya y los programas conjuntos en el Pakistán.

Colaboración de los organismos con sede en Roma en el Momento para hacer balance de la Cumbre de las Naciones Unidas sobre los Sistemas Alimentarios dos años después de su celebración

Antecedentes

En la Cumbre sobre los Sistemas Alimentarios de 2021 se establecieron metas claras y ambiciosas para los sistemas alimentarios que reflejan la compleja relación existente entre los pilares ambiental, económico y social del desarrollo sostenible. Los Estados Miembros convinieron en respaldar los mecanismos nacionales dirigidos por los Gobiernos que desarrollan y aplican vías nacionales para alcanzar los ODS. El Centro de Coordinación de las Naciones Unidas sobre los Sistemas Alimentarios, en colaboración con los OSR y el sistema de las Naciones Unidas en su conjunto, desempeña una función esencial en la promoción de los objetivos establecidos por la Cumbre de 2021 con el fin de transformar los sistemas alimentarios mundiales en apoyo de los ODS.

Preparativos de la Cumbre sobre los Sistemas Alimentarios +2

En las cinco reuniones preparatorias regionales celebradas antes de la Cumbre sobre los Sistemas Alimentarios +2, participaron los coordinadores nacionales de todas las regiones con el fin de intercambiar ideas y lecciones aprendidas desde la Cumbre de 2021, además de definir las prioridades y medidas regionales antes de la nueva cumbre. En particular, en la reunión de América Latina y el Caribe se presentó un excelente modelo de colaboración, en el que había participado un grupo de trabajo regional de las Naciones Unidas dirigido por la FAO, el FIDA, el PMA y otros organismos, que podría servir de referencia para futuras colaboraciones.

Planificación del programa de la Cumbre sobre los Sistemas Alimentarios +2

Con objeto de organizar la nueva cumbre y cada uno de sus componentes, se creó un comité de programas para que ayudara a planificar las sesiones y garantizar así una distribución equilibrada de las responsabilidades entre las organizaciones participantes. Esta colaboración facilitó la coordinación entre los representantes de los OSR, la Oficina Ejecutiva del Secretario General, el Gobierno de Italia y el Centro de Coordinación de las Naciones Unidas sobre los Sistemas Alimentarios. Gracias a esta planificación en colaboración, los principales organismos responsables y codirectores se hicieron cargo de cada sesión y se promovieron sesiones de gran calidad en las que participaron activamente los directores y el personal de categoría superior.

Lecciones aprendidas y perspectivas futuras

La Cumbre sobre los Sistemas Alimentarios +2 puso de relieve valiosas ideas para futuras colaboraciones, como la importancia de considerar la colaboración entre los OSR como parte del enfoque general, en lugar de tratar de crear un elemento específico centrado en estos organismos. De este modo, se facilita la colaboración a todos los niveles y se garantiza una participación y contribución integrales. La comunicación entre los equipos es de vital importancia: se elaboró una estrategia de comunicación de mensajes coherente destinada al personal directivo de los OSR, que se complementó con la publicación de contenidos relacionados con el evento en los canales de las redes sociales de cada organismo, con el fin de realzar la imagen de marca del evento. Las mejores prácticas establecidas en la cumbre servirán de base para las iniciativas de cooperación entre los OSR.

Comité de Seguridad Alimentaria Mundial

El CSA es una plataforma intergubernamental inclusiva formada por múltiples partes interesadas que facilita el debate y la adopción de medidas concretas en apoyo de las iniciativas nacionales destinadas a poner en práctica los elementos de los ODS relacionados con la seguridad alimentaria y la nutrición.

La FAO, el FIDA y el PMA siguen colaborando dentro del CSA, al tiempo que apoyan al Comité y contribuyen a la orientación estratégica de este mediante su participación en las reuniones de la Mesa y el Grupo Asesor y en las líneas de trabajo temáticas. Los OSR acogen y patrocinan a la Secretaría del CSA y le ofrecen competencias técnicas especializadas en apoyo de las esferas temáticas relacionadas con la seguridad alimentaria y la nutrición.

Como resultado de su participación colectiva en el CSA, los OSR desempeñaron una función decisiva al prestar un apoyo técnico que resultó esencial durante las negociaciones para la aprobación de dos documentos fundamentales: las Directrices voluntarias sobre la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres y las niñas en el contexto de la seguridad alimentaria y la nutrición, y las Recomendaciones sobre políticas para fomentar la recopilación y el uso de datos relativos a la seguridad alimentaria y la nutrición, así como reforzar los instrumentos de análisis conexos, a fin de mejorar la adopción de decisiones en apoyo de la realización progresiva del derecho a una alimentación adecuada en el contexto de la seguridad alimentaria nacional. Cabe destacar que ambos documentos fueron aprobados durante el 51.º período de sesiones del CSA, lo que pone de relieve la importancia de los esfuerzos de colaboración de estos organismos.

Módulo mundial de acción agrupada de seguridad alimentaria

Antecedentes

El módulo de acción agrupada de seguridad alimentaria coordina las intervenciones humanitarias centrándose en cuestiones relacionadas con la disponibilidad de alimentos, el acceso a los mismos, su utilización y su estabilidad. Se trata de una amplia red de organizaciones internacionales, nacionales y locales asociadas que, por medio de 34 operaciones en 30 países, garantizan intervenciones eficaces y oportunas en materia de seguridad alimentaria. El equipo de apoyo de este módulo mundial, encabezado por los coordinadores de los organismos que dirigen el módulo (el PMA y la FAO), se coordina con otros módulos mundiales de acción agrupada y ofrece orientaciones a los módulos y sectores nacionales mediante la prestación de asistencia a distancia y misiones de refuerzo inmediato. El módulo, además, rinde cuentas a los asociados por conducto del Grupo Consultivo Estratégico, que contribuye a la labor de los grupos de trabajo y los foros de promoción de alto nivel. Además, ofrece apoyo técnico, estratégico y operacional para dar a los módulos de seguridad alimentaria de los países los medios necesarios para desempeñar [sus seis funciones básicas](#) y rendir cuentas a las poblaciones afectadas.

Resultados

El módulo de acción agrupada de seguridad alimentaria ha tenido que hacer frente a retos sin precedentes, ya que el panorama de la seguridad alimentaria mundial ha cambiado de forma radical, con unos niveles de hambre que han alcanzado máximos históricos y un aumento de la demanda de asistencia que a menudo supera los recursos disponibles.

En 2022, el módulo prestó asistencia en forma de alimentos y apoyo a los medios de subsistencia a más de 155 millones de personas, un 40 % más que en 2021. Más de 127 millones de personas recibieron asistencia alimentaria (en especie: 70 %, efectivo/cupones: 30 %), y 37 millones de personas recibieron apoyo de emergencia para actividades agrícolas, ganaderas y no agrícolas. Las necesidades de financiación para la seguridad alimentaria alcanzaron la cifra récord de 18.000 millones de dólares, frente a unas necesidades totales de 51.700 millones de dólares según el *Panorama Global Humanitario 2022*. Aunque las contribuciones financieras aumentaron de 6.000 millones de dólares a casi 10.000 millones de dólares, las operaciones de seguridad alimentaria se financiaron solo en un 50 %. En el primer semestre de 2023, los asociados del módulo de seguridad alimentaria informaron de que habían prestado asistencia alimentaria y apoyo a los medios de subsistencia a más de 105 millones de personas (de los 152 millones previstos) en 28 países, y que habían recibido 3.500 millones de dólares, frente a unas necesidades de financiación de 18.100 millones de dólares (es decir, un 19,4 % de la financiación necesaria).

El equipo de gestión de la información del módulo mundial de seguridad alimentaria introdujo nuevas herramientas para garantizar un acceso transparente a las intervenciones de fomento de la seguridad alimentaria, entre ellas una herramienta de análisis de las lagunas basado en las necesidades con la que se evalúan las cantidades y la frecuencia de la distribución de alimentos y la transferencia de efectivo. Esta herramienta se utilizó en [Mozambique](#) y en la [República Democrática del Congo](#). Los equipos del módulo de seguridad alimentaria también están adoptando herramientas de planificación con el fin de mejorar la coordinación sobre el terreno y abogar por que se preste ayuda a las zonas desatendidas. A escala mundial, se ha creado un almacén de datos para el análisis de tendencias y la elaboración de informes, lo que ha permitido crear un [tablero interactivo](#) que proporciona información exhaustiva sobre las intervenciones del módulo de seguridad alimentaria en todo el mundo.

Red Mundial contra las Crisis Alimentarias

Antecedentes

La Red Mundial contra las Crisis Alimentarias es una alianza de actores humanitarios y de desarrollo unidos por el compromiso de hacer frente a las causas profundas de las crisis alimentarias y promover soluciones sostenibles mediante el análisis y los conocimientos compartidos, el fortalecimiento de la coordinación en las intervenciones basadas en datos empíricos y la realización de una labor colectiva en el nexo entre la acción humanitaria, la asistencia para el desarrollo y la consolidación de la paz. La Unión Europea, el PMA y la FAO son los fundadores de la red, mientras que los Estados Unidos de América y el Banco Mundial se han incorporado recientemente como miembros principales. El FIDA, el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) y el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) han presentado solicitudes de adhesión y comenzarán a colaborar con la red a nivel técnico en 2023.

Red Mundial contra las Crisis Alimentarias y colaboración entre los organismos con sede en Roma

En vista del agravamiento de la crisis alimentaria mundial y la necesidad de que todo el sistema colabore para hacerle frente, la Red Mundial se está convirtiendo rápidamente en una plataforma fundamental para que los OSR aborden de forma sostenible las crisis alimentarias y las hambrunas y, en última instancia, las mitiguen y prevengan. Los asociados contribuyen a las iniciativas de consolidación de los datos empíricos utilizados para adoptar decisiones colectivas y promover la coherencia y enfoques comunes en los planos nacional, regional y mundial. Las cuestiones relacionadas con los sistemas alimentarios y el potencial de las cadenas de valor en contextos frágiles, la prevención de las hambrunas y las causas profundas del hambre, los desplazamientos prolongados y la seguridad alimentaria, y una protección social que permita hacer frente a las perturbaciones y la seguridad alimentaria son las principales esferas temáticas que se examinarán colectivamente en el próximo período.

Resultados obtenidos en 2023

- **Informes y datos empíricos.** La Red Mundial ha elaborado productos de conocimiento gracias a su colaboración con la Red de Información sobre Seguridad Alimentaria, entre los que cabe destacar el informe mundial sobre las crisis alimentarias (*Global Report on Food Crises*), el informe sobre los puntos críticos de hambre (*Hunger Hotspots*) y el informe sobre flujos financieros y crisis alimentarias (*Financial Flows and Food Crises Report*). La Red Mundial también ha elaborado informes y análisis adaptados a contextos nacionales y regionales específicos y a cuestiones prioritarias.
- **Diálogos estratégicos.** En 2023 se organizaron diálogos sobre las consecuencias de las constataciones del informe sobre flujos financieros y crisis alimentarias, presentaciones mundiales y regionales del informe mundial sobre crisis alimentarias, debates con los encargados de la formulación de políticas en Nueva York centrados en la inseguridad alimentaria mundial y el riesgo de hambruna, actos paralelos en la serie de sesiones sobre asuntos humanitarios del Consejo Económico y Social (ECOSOC) y el Foro Humanitario Europeo, y un diálogo a puerta cerrada sobre crisis alimentarias en la Asamblea General de las Naciones Unidas.
- **Participación de los países.** En estrecha colaboración con los organismos regionales de África Oriental (la Autoridad Intergubernamental para el Desarrollo) y África Occidental (el Comité Interestatal Permanente de Lucha contra la Sequía en el Sahel y la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental), la Red Mundial ha prestado apoyo a los Gobiernos nacionales y a los coordinadores de la Cumbre sobre los Sistemas Alimentarios, así como a los asociados en la acción humanitaria y el desarrollo, para elaborar enfoques colectivos basados en el nexo entre la acción humanitaria, la asistencia para el desarrollo y la consolidación de la paz con el fin de aplicar sus vías nacionales.
- **Prevención de la hambruna.** La prevención de la hambruna es una de las máximas prioridades de la Red Mundial y de sus miembros quienes, por consiguiente, colaboran estrechamente con la Coordinadora de las Naciones Unidas para la Prevención y la Respuesta frente a las Hambrunas y con el Equipo de Tareas de Alto Nivel para la Prevención de la Hambruna, reconstituido, con el fin de promover una respuesta a nivel de todo el sistema en situaciones de extrema gravedad. Estos debates se basan en datos relacionados con la inseguridad alimentaria, los flujos financieros y las causas de las hambrunas.

- **Coalición de lucha contra las crisis alimentarias en el nexo entre la acción humanitaria, el desarrollo y la paz.** Esta coalición es de vital importancia para relacionarse con los coordinadores nacionales y facilitar la participación de todo el sistema a nivel nacional y regional. Gracias a la importante representación de los Estados afectados, que incluye el coliderazgo del G7+, se garantiza que en los diálogos de la Red Mundial sobre crisis alimentarias se integren perspectivas esenciales.

Lecciones aprendidas y prioridades estratégicas correspondientes

Los éxitos logrados por la Red Mundial y los retos con que se ha enfrentado en 2023 son la base de su orientación estratégica futura. Entre las prioridades clave cabe destacar las siguientes:

- La Red Mundial desplegará estratégicamente a sus miembros, que son cada vez más numerosos y variados, en los ámbitos humanitario, del desarrollo y de la paz, adaptando su contribución en función de su valor añadido específico. Si bien el aumento de las solicitudes de adhesión garantizará la representación de los principales organismos operacionales en las crisis alimentarias, la ampliación de la base de donantes será esencial para que la Red Mundial se convierta en la principal plataforma de una visión unificada.
- Ante la situación de crisis alimentaria, la Red Mundial intensificará su colaboración con las asociaciones y plataformas existentes, con el fin de promover la acción colectiva y ampliar las iniciativas a escala nacional y regional. Su singularidad estribará en su capacidad para prestar apoyo a todos los niveles, por lo que se convertirá en la principal plataforma de colaboración entre los OSR.
- Los productos de conocimiento de la Red Mundial serán fundamentales para promover un enfoque estratégico colectivo y hacer frente así a las crisis alimentarias y las hambrunas, al tiempo que se abordan las lagunas normativas a escala mundial. Se ampliará la labor encaminada a facilitar los debates de análisis y fundamentar la adopción de decisiones, en colaboración con los miembros y las redes pertinentes. Además, se dará prioridad a aumentar la coherencia y la claridad con que se presentan los datos sobre seguridad alimentaria.

Información actualizada sobre el Programa conjunto para el Sahel en respuesta a los desafíos de la COVID-19, los conflictos y el cambio climático, ejemplo de financiación del FIDA que permite a los organismos con sede en Roma colaborar a escala regional

Antecedentes

En un esfuerzo por apoyar una estrecha coordinación regional, en 2020 la Junta Ejecutiva del FIDA aprobó el Programa Conjunto para el Sahel en Respuesta a los Desafíos de la COVID-19, los Conflictos y el Cambio Climático, cuyo costo total asciende a 180,4 millones de dólares. El programa tiene por objeto consolidar los medios de subsistencia de 123.000 hogares rurales (854.750 personas), el 50 % de los cuales son mujeres y el 40 %, jóvenes, en especial los que viven en las zonas transfronterizas seleccionadas de la región. El FIDA dirige la iniciativa, encargándose de la coordinación general, la gestión financiera y el apoyo técnico en el marco de sus proyectos de inversión de referencia en cada uno de los países participantes. La FAO y el PMA son asociados en la ejecución en sus respectivas esferas de especialización, por lo que se trata de un programa orientado a estrechar el nexo entre la acción humanitaria y la asistencia para el desarrollo generando sinergias entre los OSR.

Se asignaron fondos a distintos países con cargo a los recursos de la Undécima Reposición del FIDA (53,2 millones de dólares en total) de la siguiente manera: Burkina Faso, 6 millones de dólares; el Chad, 5 millones de dólares; Malí, 23,7 millones de dólares; el Níger, 10 millones de dólares, y el Senegal, 6,5 millones de dólares. Además, el FIDA concedió una donación regional por valor de 2 millones de dólares a la Secretaría del G5 del Sahel, y una asignación por valor de 5 millones de dólares a Mauritania con cargo a la Duodécima Reposición. El programa ha recibido fondos suplementarios de los Países Bajos (13,2 millones de dólares) e Italia (1,9 millones de dólares destinados a Mauritania). Actualmente, el déficit de financiación asciende a 107,1 millones de dólares.

Resultados

En agosto de 2023, gracias a este programa conjunto se habían prestado servicios a 2.780 hogares (el 38 % del objetivo de mitad de período). El programa ha brindado oportunidades para reforzar la integración y mejorar la colaboración, especialmente en contextos frágiles.

En abril de 2024, si no antes, el examen de mitad de período ofrecerá la oportunidad de movilizar a los donantes y los asociados para alcanzar los objetivos originales del programa, mediante la revisión de algunas de sus modalidades de ejecución. Estas últimas incluyen acuerdos de fondos fiduciarios unilaterales con los OSR que han resultado no ser los más adecuados para la correcta ejecución del programa. Sería conveniente disponer de mayor flexibilidad, lo que depende, entre otras cosas, de la disponibilidad de una mayor cantidad de fondos en forma de donaciones. El FIDA ha contratado a un consultor de categoría superior en movilización de recursos para que preste su apoyo en este sentido. De cara al futuro, las prioridades incluyen la redefinición del enfoque operacional de los OSR en el contexto en evolución en el Sahel, la determinación de las contribuciones de recursos del PMA y la FAO para la segunda fase del programa, la posible organización de un acto paralelo sobre el programa en el 28.º período de sesiones de la Conferencia de las Partes en la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático, que se celebrará en diciembre de 2023, y la organización de una mesa redonda de donantes a principios de 2024.

Programa Integrado de Sistemas Alimentarios del Fondo para el Medio Ambiente Mundial

La FAO y el FIDA codirigen el Programa Integrado de Sistemas Alimentarios de 260 millones de dólares de la octava reposición del FMAM, que está dedicado a la transformación de los sistemas alimentarios mundiales, con el fin de lograr que sean sostenibles, regenerativos, positivos para la naturaleza, resilientes e inclusivos y que no contaminen.

La FAO y el FIDA son los dos organismos del FMAM cuyo mandato consiste en liderar a nivel mundial las iniciativas relacionadas con los sistemas alimentarios y se extiende a todos los sectores de los que se ocupa el Programa Integrado de Sistemas Alimentarios (agricultura, ganadería y acuicultura), lo que les permite aplicar un enfoque inclusivo que engloba a todo el sistema alimentario. Para codirigir el programa contarán con el apoyo de asociados como el PNUD, el Banco Mundial, The Nature Conservancy, el Consejo Empresarial Mundial para el Desarrollo Sostenible y bancos regionales de desarrollo. Se está estudiando la posibilidad de que el PMA aproveche su amplia presencia operacional y su capacidad de transformación de los sistemas alimentarios.

La FAO ha sido designada organismo principal del Programa Integrado de Sistemas Alimentarios y se encargará de la coordinación programática general, la coherencia y la rendición de cuentas a la Secretaría del FMAM. Los dos organismos serán miembros conjuntos de los mecanismos de gobernanza de este programa integrado y del Proyecto de coordinación mundial, y se alternarán en la presidencia del comité directivo correspondiente. El enfoque

incluye la creación de un centro de innovación y conocimientos, un centro de políticas innovadoras y un centro financiero, con el fin de ayudar a 32 países a transformar sus sistemas agroalimentarios y generar beneficios ambientales y climáticos mundiales.

Innovación y organismos con sede en Roma

Antecedentes

En consonancia con el quinteto de cambios de la ONU 2.0, la innovación ocupa un lugar central en las estrategias institucionales de los OSR para hacer frente a los complejos desafíos que enfrentan la agricultura mundial, la seguridad alimentaria y el desarrollo rural. Los OSR han creado sus propios equipos centrados en la innovación, y entre las esferas de colaboración cabe destacar: un grupo de trabajo conjunto sobre innovación de los OSR, intercambios de experiencias y conocimientos, y aportaciones técnicas a los debates y procesos de los demás.

Los tres organismos abordan la innovación desde un punto de partida único. La FAO hace especial hincapié en la innovación, contemplando aspectos técnicos, de procedimiento y administrativos. La estrategia de innovación del FIDA se centra en la creación de soluciones sostenibles e inclusivas para el desarrollo rural. El Acelerador de Innovaciones del PMA busca, apoya y amplía soluciones para erradicar el hambre y promover los ODS en general.

Estos enfoques únicos les permiten actuar tanto individualmente como en asociación de dos o tres organismos. Por ejemplo, el PMA ha acogido a colegas de la FAO y el FIDA en su Acelerador de Innovaciones, lo que ha contribuido a estudiar posibles sinergias y a ampliar la colaboración. La dependencia del FIDA que se ocupa de la innovación se asoció con la Oficina para la Innovación de la FAO con objeto de seleccionar las ideas ganadoras para el fondo de innovación de la FAO. El FIDA, mediante su Desafío de innovación sobre inteligencia artificial para fomentar la resiliencia climática en las zonas rurales (agosto de 2023), el Banco Asiático de Desarrollo y otras instituciones financieras, y el Acelerador de Innovaciones del PMA han puesto en marcha una iniciativa conjunta para la promoción de la innovación con el fin de encontrar y fomentar soluciones que puedan ampliarse.

Los OSR seguirán prestando especial atención a la innovación, entre otras cosas para encontrar oportunidades que puedan ampliarse en el marco de sus respectivas operaciones.

Información actualizada sobre la colaboración de los organismos con sede en Roma en torno a la cooperación Sur-Sur y triangular

Antecedentes

Las asociaciones establecidas en el ámbito de la cooperación Sur-Sur y triangular forman parte de la hoja de ruta conjunta de los OSR. El año pasado, esta hoja de ruta se amplió para centrarse en la alimentación escolar con productos locales y en la intensificación de la participación conjunta en la cooperación Sur-Sur y triangular a nivel nacional.

Resultados:

- **Alimentación escolar con productos locales**

Los OSR colaboraron con sus oficinas en los países para determinar las esferas en las que existe demanda y elaborar propuestas adaptadas a los países que participan en este proyecto piloto: Kenya, el Senegal y Rwanda. Esta colaboración se basa en una dinámica labor de movilización de recursos, aunque resulta difícil garantizar fuentes de financiación sostenibles. Con objeto de abordar esta cuestión, se ha fomentado la creación de asociaciones, por ejemplo con el Centro Regional de Excelencia para la

Lucha contra el Hambre y la Malnutrición, y se han encontrado oportunidades de promoción, que incluyen a representantes de donantes y Gobiernos, por ejemplo en la Exposición Mundial sobre el Desarrollo Sur-Sur en Tailandia.

- **Colaboración en el plano nacional**

Entre 2019 y 2022, gracias a la financiación del FIDA, los OSR ejecutaron conjuntamente el proyecto de producción local de harina de yuca enriquecida en el departamento de Bouenza, en la República del Congo. Uno de los aspectos más importantes de este proyecto fue la labor dirigida a fortalecer la función de los pequeños agricultores locales en la cadena de suministro de la yuca, realizada en colaboración con el Centro Africano para el Desarrollo y la Investigación y la Academia de Ciencias Agrícolas Tropicales de China, entre otros. Mediante este proyecto también se contribuyó a la elaboración de normas de seguridad alimentaria y procesos de ensayo para productos derivados de la yuca.

- **Colaboración en el plano nacional**

En Cuba, con el apoyo de una donación del FIDA que beneficiará al menos a 2.000 agricultores y productores, el PMA está mejorando el acceso a los programas de protección social a fin de promover dietas nutritivas, el acceso a los mercados y el empoderamiento económico en el municipio de Gibara. En el marco de esta donación se incluyen dos viajes de estudio y actividades de intercambio de conocimientos en el Brasil y China con el fin de facilitar el aprendizaje entre homólogos sobre prácticas de producción resilientes.

El camino a seguir

Tras cuatro años de aplicación, los OSR tienen previsto llevar a cabo una evaluación exhaustiva de su hoja de ruta conjunta sobre cooperación Sur-Sur y triangular. En ella determinarán las lecciones aprendidas, las mejores prácticas y las dificultades encontradas durante el período examinado, y utilizarán esa evaluación para revisar y actualizar la hoja de ruta.

En 2023 también se celebrará por primera vez fuera de Roma el Día de las Naciones Unidas para la Cooperación Sur-Sur. Para ello, el FIDA, que dirige la coordinación del evento, ha mantenido conversaciones con el Organismo de Cooperación de Rwanda, que gestiona e integra las actividades de cooperación Sur-Sur de este país. Los organismos tienen previsto invitar a partes interesadas y asociados de Rwanda en particular y de la región de África oriental y meridional en general a deliberar sobre la importancia de las asociaciones entre múltiples partes interesadas y el fortalecimiento institucional para mejorar la eficacia de la cooperación Sur-Sur y triangular.

Colaboración con el Centro de Inversiones de la FAO

El Centro de Inversiones de la FAO (CFI) es una entidad crucial para la colaboración entre el FIDA y la FAO, ya que apoya la elaboración y ejecución de proyectos financiados por el FIDA. Al abordar una serie de problemas agrícolas como el acceso a los mercados, las cadenas de valor inclusivas, el empleo juvenil y las prácticas climáticamente inteligentes, el CFI ha desempeñado una función esencial para determinar, diseñar, evaluar y supervisar los proyectos. Además, ha proporcionado asistencia técnica así como considerables recursos presupuestarios para el diseño de casi 400 proyectos financiados por el FIDA, por un valor total de más de 16.000 millones de dólares. Gracias a los especialistas del CFI, los equipos en los países han tenido acceso a mejores contactos, han logrado una cooperación más estrecha y han podido intercambiar información con las oficinas de la FAO en los países. Además, con una asociación reforzada tras un reciente acuerdo de cooperación, el FIDA y la FAO están ampliando el impacto de sus actividades. Entre los logros del CFI cabe destacar el diseño de 10 proyectos

por un total de 605 millones de dólares en 2021, la organización de actividades de intercambio de conocimientos, la ayuda a la transformación digital de la cartera del FIDA y el apoyo a proyectos en distintas regiones. En particular, en el Camerún, el CFI fomenta la iniciativa empresarial en el ámbito de la acuicultura y la colaboración con el sector privado. Mediante sus esfuerzos conjuntos, la FAO y el FIDA están promoviendo la resiliencia climática y la agricultura sostenible, plasmando así su compromiso con el desarrollo agrícola transformador.

Fortalecimiento del compromiso de los organismos con sede en Roma en Kenya

Antecedentes

Entre 2015 y 2022, los OSR, junto con la Unión Europea y el Gobierno de Kenya, colaboraron en el Programa de Mejora de la Producción de Cereales en Kenya – Modalidad de Fomento de Medios de Vida Agrícolas Resistentes al Cambio Climático. Este programa colmó la brecha existente entre la acción humanitaria y la asistencia para el desarrollo en el país y allanó el camino para el fomento de la resiliencia, la transformación de los medios de subsistencia y el crecimiento económico a gran escala. Reconociendo los logros alcanzados gracias a su asociación y las posibilidades de lograr un impacto de escala mayor, en marzo de 2022 los OSR firmaron un acuerdo de colaboración para ampliar el alcance de su labor en Kenya.

Resultados

Este acuerdo de cinco años de duración, que se inspira en la visión común de que, para alcanzar la seguridad alimentaria y nutricional, la resiliencia y unos sistemas agroalimentarios sostenibles, hay que adoptar enfoques globales y holísticos, constituye un marco que facilita una colaboración estrecha entre los OSR y define medidas concretas en esferas de interés común, en particular en materia de políticas, programas y operaciones, así como en temas transversales. En virtud de este acuerdo, se ha colaborado satisfactoriamente en la programación conjunta, desde el diseño hasta la ejecución. Las iniciativas para las que ha sido necesario trabajar en colaboración, como la planificación, la celebración y el seguimiento de los Diálogos de la Cumbre sobre los Sistemas Alimentarios, también han puesto de manifiesto prácticas muy eficaces de colaboración entre los OSR.

Problemas, factores facilitadores y lecciones aprendidas

Uno de los principales factores facilitadores es el compromiso contraído por el personal directivo de los tres organismos, que proporciona un entorno favorable para que los equipos técnicos participen y elaboren programas conjuntos.

Sigue habiendo problemas relacionados con las superposiciones en la ejecución. Sin embargo, estos problemas pueden superarse si se garantiza la colaboración entre los OSR, desde la concepción de los programas conjuntos hasta la ejecución y la presentación de informes.

Colaboración de los organismos con sede en Roma en el Pakistán

Como ejemplo de la colaboración en curso en muchos países, la FAO y el PMA han facilitado conjuntamente los análisis de la inseguridad alimentaria aguda con arreglo a la CIF en el Pakistán casi todos los años desde 2012. Los ministerios y departamentos federales y provinciales pertinentes contribuyen a estos análisis, con aportaciones de organizaciones de las Naciones Unidas (la FAO, el PMA, el UNICEF y la Organización Mundial de la Salud [OMS]), así como de organizaciones no gubernamentales nacionales e internacionales. El último análisis de la inseguridad alimentaria aguda se llevó a cabo en abril de 2023 y abarcó 43 distritos vulnerables o afectados por las inundaciones en tres provincias. Además, la FAO, el PMA y el UNICEF han llevado a cabo conjuntamente análisis de la malnutrición aguda conforme a la CIF según las necesidades, y el último análisis de este tipo se efectuó en junio de 2017 y abarcó 32 distritos vulnerables o afectados por las inundaciones en tres provincias.

En cuanto a la colaboración en la elaboración de programas, el FIDA financia un proyecto por valor de 75,8 millones de dólares (préstamo del FIDA: 60,1 millones de dólares, donación del FIDA: 3 millones de dólares, Gobierno del Pakistán: 8,6 millones de dólares, Fondo Saudita para el Desarrollo: 3 millones de dólares, beneficiarios: 0,99 millones de dólares) destinado al Gobierno del Pakistán, para la segunda fase del Proyecto de Apoyo a los Medios de Vida en Gwadar-Lasbela. Este proyecto, de seis años de duración (de 2021 a 2027), tiene como objetivo aumentar los ingresos y mejorar los medios de subsistencia de 100.000 hogares rurales distribuidos en 400 aldeas de los distritos de Gwadar y Lasbela. Se financiará la infraestructura socioeconómica necesaria tanto para las comunidades agrícolas como para las pesqueras, lo que incluye infraestructura comunitaria, caminos de acceso a los mercados, embarcaderos y lugares de desembarque. Los hogares en situación de pobreza y extrema pobreza, las mujeres y los jóvenes recibirán apoyo para aumentar sus ingresos gracias al suministro de activos productivos y a la capacitación para el trabajo y el autoempleo, así como a la preparación para el mercado de trabajo. Los pequeños pescadores se beneficiarán del desarrollo de una cadena de valor mejorada e inclusiva gracias a la adopción de un enfoque basado en las asociaciones entre el sector público, el sector privado y los productores. El FIDA es responsable de la supervisión general del proyecto y de prestar apoyo a la ejecución en las esferas pertinentes del proyecto, velando por que se cumplan los hitos asociados a su ejecución y se alcancen sus objetivos de desarrollo.

La FAO y el PMA se han asociado con el FIDA y este proyecto para prestar asistencia técnica específica que se financiará mediante la donación del FIDA de 3 millones de dólares. El PMA brinda apoyo técnico para mejorar la nutrición en los hogares y la FAO contribuye al fomento de la resiliencia al cambio climático en las explotaciones agrícolas, con recursos adicionales aportados por ambos organismos. El PMA se centra en mejorar la nutrición de mujeres y niños en 8.500 hogares en situación de pobreza y extrema pobreza ofreciendo módulos de capacitación específicos para un programa de formación de formadores, conjuntos de medidas de nutrición y sistemas de seguimiento de la situación nutricional. La FAO facilita asistencia técnica para un programa de capacitación de formadores y demostraciones *in situ* para 30.000 pequeños agricultores con el fin de introducir opciones de cultivos y prácticas agronómicas adaptadas que mejoren la resiliencia climática.

Otro ejemplo de cómo los OSR aprovechan su ventaja comparativa para colaborar en diversos programas es un proyecto conjunto de la FAO y el PMA financiado por la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID) con un presupuesto de 4 millones de dólares, que trata sobre la reactivación de los medios de subsistencia, la seguridad alimentaria y la nutrición de la población afectada por las inundaciones en Sindh. La FAO se encarga de la ejecución de la parte del proyecto dedicada a respaldar la recuperación de la ganadería tras los daños causados por las inundaciones en el distrito de Shaheed Benazirabad de la provincia de Sindh en 2022, mientras que el PMA dirige la otra parte del proyecto, centrada en la diversificación de los medios de subsistencia y en garantizar la seguridad alimentaria y la nutrición en los hogares de ese mismo distrito.

III. El camino a seguir

14. Ante la convergencia de una serie de crisis, como las relacionadas con el cambio climático y los conflictos, es urgente reestructurar los sistemas agroalimentarios de forma sostenible y equitativa. La asociación actual entablada entre los OSR permite a la FAO, el FIDA y el PMA complementar sus respectivos mandatos y marcos, lo que ofrece la posibilidad de transformar los sistemas agroalimentarios e impulsar la seguridad alimentaria y la nutrición, así como la resiliencia.
15. Los OSR han reafirmado su compromiso de colaboración mediante el nuevo memorando de entendimiento, en el que se establece un reajuste estratégico y una guía para la colaboración futura. El establecimiento de asociaciones innovadoras seguirá siendo una prioridad, se basará en la cooperación Sur-Sur y triangular y requerirá la participación de otros organismos de las Naciones Unidas, instituciones financieras, el sector privado y las organizaciones internacionales interesadas.
16. Los OSR están decididos a responder eficazmente a los desafíos mundiales. Se centrarán en establecer prioridades de programación, ampliar la escala de las intervenciones y mejorar la eficiencia y la eficacia en las seis esferas principales del memorando de entendimiento. Basándose en la reciente celebración del [Momento para hacer balance de la Cumbre de las Naciones Unidas sobre los Sistemas Alimentarios dos años después de su celebración](#), los OSR promoverán conjuntamente soluciones sistémicas a los problemas económicos, climáticos, de seguridad alimentaria y de nutrición, y promoverán la toma de conciencia sobre estas posibles soluciones. En los planos nacional y regional, seguirán colaborando y armonizándose con el SNUD, los marcos de cooperación de las Naciones Unidas para el desarrollo sostenible y las plataformas regionales de colaboración, de conformidad con lo recomendado en la evaluación conjunta de la colaboración entre los OSR. Tratarán de aprovechar los casos exitosos de colaboración, como los descritos en el presente documento, y de reproducir esas experiencias. Con el fin de complementar la labor más amplia de los OSR, el FIDA y el PMA han señalado como prioridades de su colaboración bilateral el cambio climático, la alimentación escolar y los entornos frágiles. La actual crisis mundial de hambre y las dificultades financieras a las que se enfrentan las organizaciones internacionales hacen que sea aún más importante que los OSR trabajen de forma estratégica, eficiente y colaborativa en los próximos años para transformar los sistemas agroalimentarios, lograr un impacto generalizado y ayudar a los países a alcanzar los ODS, en particular el ODS 2, sin dejar a nadie atrás.

ANEXO

Países	Actividades financiadas por el FIDA en sus proyectos de referencia	Actividades de la FAO	Actividades del PMA
Malí	<ul style="list-style-type: none"> ➤ Contratación de dos proveedores de servicios para prestar apoyo técnico a 360 beneficiarios y sus microproyectos. 	<ul style="list-style-type: none"> ➤ Suministro de transferencias de efectivo a 2.174 hogares (en particular mujeres jefas de hogar y jóvenes). ➤ Construcción de siete pozos de perforación para pastores. 	<ul style="list-style-type: none"> ➤ Actividades de creación de activos productivos por medio del enfoque de asistencia alimentaria para la creación de activos (ACA) destinadas a 38.184 hogares, que han permitido cavar terrazas en medialuna para actividades agrícolas, construir 11.337 metros de muros de contención de piedra y rehabilitar 5.385 kilómetros de caminos rurales.
Burkina Faso		<ul style="list-style-type: none"> ➤ Distribución de 170 kits para el restablecimiento de los medios de subsistencia. ➤ Creación de 26 escuelas de campo para productores agropecuarios y 13 clubes Dimitra¹. 	<ul style="list-style-type: none"> ➤ Restauración y protección de 1.173 hectáreas mediante técnicas para proteger y restaurar el suelo. ➤ Organización de 82 visitas a hogares (1.012 personas) sobre medidas de contención para luchar contra la COVID-19. ➤ Creación de 83 huertos mediante el enfoque de ACA
Níger	<ul style="list-style-type: none"> ➤ Capacitación de 400 jóvenes en horticultura, engorde de ganado y elaboración de alimentos. ➤ Organización de campañas de la Comisión Electrotécnica Internacional sobre oportunidades comerciales nacionales y regionales. 	<ul style="list-style-type: none"> ➤ Capacitación de 72 chicas jóvenes, de 36 distritos, en la fabricación de mascarillas artesanales y jabón para la prevención de la COVID-19. ➤ Suministro de equipamiento para huertos domésticos y semillas para uso agrícola a 4.800 hogares. ➤ Creación de 100 clubes Dimitra y fomento de su capacidad. ➤ Capacitación de 55 formadores en resolución de conflictos. ➤ Rehabilitación de 25 pozos comunes y de perforación en apoyo de los huertos domésticos. ➤ Capacitación de 80 organizaciones de productores. 	<ul style="list-style-type: none"> ➤ Asistencia nutricional a 2.721 niños de entre 6 y 23 meses para prevenir la malnutrición. ➤ Producción de 115.396 plantas. ➤ Sustitución de 276 pequeños equipos. ➤ Creación de nuevas zonas destinadas a la horticultura comercial (12 hectáreas en cuatro sitios). ➤ Actividades de creación de activos productivos por medio del enfoque de ACA, que han permitido restaurar 1.020 hectáreas de tierras, construir 73 kilómetros de muros de contención de piedra y excavar 9.578 metros cúbicos de estanques de agua multiusos.

¹ Se trata de grupos de mujeres, hombres y jóvenes —mixtos o no— que se organizan de forma voluntaria para propiciar cambios en sus comunidades y resolver problemas utilizando sus propios recursos, sin depender del apoyo externo.

Países	Actividades financiadas por el FIDA en sus proyectos de referencia	Actividades de la FAO	Actividades del PMA
Senegal	<ul style="list-style-type: none"> ➤ Selección de 30 organizaciones de agricultores para impartir capacitación y conceder fondos de puesta en marcha. ➤ Búsqueda de emplazamientos para la construcción de infraestructura. 	<ul style="list-style-type: none"> ➤ Creación de 219 clubes Dimitra, con un total de 5.484 miembros, de los cuales el 58 % son mujeres y el 45 %, jóvenes. 	<ul style="list-style-type: none"> ➤ Rehabilitación de los centros de servicios de pastoreo junto al Servicio Departamental de Ganadería y Producción Animal ➤ Capacitación en técnicas agrobiológicas (compostaje, bioplaguicidas): 100 participantes, de los cuales 28 eran mujeres. ➤ Actividades de creación de activos productivos por medio del enfoque de ACA, que han permitido construir un total de 2,16 kilómetros de muros de piedra y 10 diques.
Chad		<ul style="list-style-type: none"> ➤ Realización de dos talleres de planificación comunitaria participativa en beneficio de 10 aldeas. ➤ Distribución de 1.600 kits (800 kits para pequeños rumiantes y 800 kits para cultivos de secano). 	<ul style="list-style-type: none"> ➤ Actividades de creación de activos productivos por medio del enfoque de ACA, que han permitido rehabilitar un total de tres diques de 0,82 kilómetros, mejorar 750 cocinas de fabricación doméstica y construir 300 letrinas familiares en hogares vulnerables, así como tres almacenes de grano. ➤ Selección de 3.200 hogares y categorización socioeconómica de los mismos aplicando el enfoque basado en la economía doméstica (2.014 hombres y 1.186 mujeres, incluidos 1.318 jóvenes). ➤ Asistencia alimentaria en efectivo condicionada destinada a 2.075 hogares (1.400 hogares para la rehabilitación de diques, 375 para mejorar las cocinas y 300 para letrinas) mediante el enfoque de ACA.

Lista de las siglas utilizadas en el presente documento

ACA	asistencia alimentaria para la creación de activos
CFI	Centro de Inversiones de la FAO
CIF	Clasificación Integrada de la Seguridad Alimentaria en Fases
COVID-19	enfermedad por el coronavirus de 2019
CSA	Comité de Seguridad Alimentaria Mundial
FAO	Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura
FIDA	Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola
FMAM	Fondo para el Medio Ambiente Mundial
G20	Grupo de los 20
ODS	Objetivo de Desarrollo Sostenible
OSR	organismos con sede en Roma
PNUD	Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo
SNUD	sistema de las Naciones Unidas para el desarrollo
UNICEF	Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia